

# HAUT VAL-D'OISE

## DES RÉSIDENCES EXPÉRIMENTALES

Six communes et trois compagnies investissent un dispositif expérimental.

Un projet à suivre de près en Île-de France, illustration d'un partenariat complexe.



**S**ituée en partie nord de l'agglomération parisienne, la communauté de communes du Haut Val-d'Oise (CCHVO) rassemble en grande couronne neuf communes, reflets d'une démographie contrastée. Composé de collectivités très urbanisées et de vastes espaces ruraux, ce territoire est l'objet d'un dispositif expérimental intitulé CLEAJE (Contrat local d'éveil artistique des jeunes enfants), mis en place par la DRAC Île-de-France en partenariat avec l'Education nationale (DSDEN 95)<sup>1</sup> et soutenu par la Caf du Val-d'Oise. Ce dispositif qui concerne six communes présentant des caractéristiques à la fois urbaines et rurales, a pour objectif d'assurer une continuité de parcours artistique avant l'entrée à l'école puis pendant la scolarité des jeunes enfants en maternelle.

Trois compagnies, membres du collectif Puzzle, ont investi depuis quelques mois ce territoire pour mener des résidences missions, l'une à Beaumont-sur-Oise (Compagnie Acta), une autre à Persan (Compagnie Lunatic) et la dernière (Compagnie Praxinoscope) dans les villages ruraux de Mours, Nointel, Noisy-sur-Oise et Ronquerolles. Après un mois d'immersion dans les communes à la rencontre des opérateurs culturels, des enseignants et des professionnels de l'enfance, les artistes ont entamé

des ateliers réguliers. Outre le volet formation ouvert aux professionnels et coordonné par Acta, il est prévu que les trois compagnies organisent des temps de rencontre, réflexifs ou festifs, en favorisant le déplacement des publics familiaux d'une ville à l'autre, d'un territoire urbain à un territoire rural.

### DES RÉSIDENCES MISSIONS

Joël Bouchez, maire de Mours (1565 habitants) considère ce projet comme très attractif pour une population qui se renouvelle : « nous accueillons des familles qui s'installent à Mours pour la qualité de vie. La croissance est sensible et nous encourageons ce mouvement par une politique de construction d'habitat collectif et individuel, avec 3 à 5% de nouveaux résidents chaque année. Le CLEAJE est nouveau pour moi. Ce dispositif m'apparaît comme susceptible de créer du lien et de réfléchir à moyen terme sur une réorganisation des services enfance et culture ». Vincent Vergone, artiste du collectif Praxinoscope souligne « une intelligence de l'environnement exemplaire et l'attachement à un territoire. Avec le projet Terre, nous avons d'abord effectué un repérage dans les villages. Nous avons découvert des lavoirs à Noisy-sur-Oise et Mours, des venelles à Nointel, une forêt, les berges de l'Oise... Nous avons retenu comme base de travail, l'argile pour son toucher et sa couleur. Le thème des ateliers s'est imposé après un regard sur l'environnement ».

Avec le RAM et la crèche municipale de Persan, Cécile Mont-Reynaud de la compagnie circassienne Lunatic a entraîné depuis janvier 2019 familles et professionnels dans un univers nouveau pour eux. « Le premier contact consiste à faire découvrir l'univers de la compagnie et de partager un état d'esprit. À Persan, nous travaillons sur le fil (au propre comme au figuré !) : textiles, tissus, pelotes, cordes fileuses... Une plasticienne et une chorégraphe interviennent ensemble. Nous cherchons à installer une zone de confort pour chacun, à trouver le bon espace adapté à l'activité, à installer une relation d'écoute ». À ce stade, chaque partenaire découvre l'autre. Les élus jouent le jeu, les artistes investissent les équipements et l'environnement. Le CLEAJE se tisse avec délicatesse pour chaque interlocuteur.

♦ HK

1 - DSDEN : Direction des Services Départementaux de l'Éducation Nationale.

### CONTACT

**DRAC Île-de-France**

Brigitte Plancheneau

Conseillère Action culturelle et territoriale DRAC Île-de-France

47, rue Le Peletier - 75009 Paris

### LA COMMUNAUTÉ DE COMMUNES DU HAUT VAL D'OISE (CCHVO)

Crée le 25 octobre 2004, elle comprenait en janvier 2005, six communes : Beaumont-sur-Oise, Bernes-sur-Oise, Bruyères-sur-Oise, Mours, Nointel et Persan. Le village de Ronquerolles a rejoint la CCHVO en 2008, celui de Champagne-sur-Oise en janvier 2012. En 2017, la commune de Noisy-sur-Oise, issue de la Communauté de Communes Carnelle-Pays de France, a intégré la CCHVO en application du schéma départemental de coopération intercommunale arrêté le 30 mars 2016.

[www.cc-hautvaldoise.fr](http://www.cc-hautvaldoise.fr)